

Proyecto turístico de Madre de Dios, ejemplo de desarrollo sostenible

Cumbre premia a nativos peruanos

■ Por **AMANDA GONZALES**,
desde Johannesburgo
Unidad de Investigación

La comunidad nativa de los eze'eja, asentada en la selva amazónica del Perú (departamento de Madre de Dios), se adjudicó uno de los premios "Equator Initiative", concedidos en el marco de la Cumbre Mundial, por su proyecto turístico Posada Amazonas, distinguido como uno de los paradigmas de que se puede vivir mejor cuidando el medio ambiente.

En una muy emotiva ceremonia, cinco de las más grandes ONG del mundo, junto al PNUD (Programa de Desarrollo de las Naciones Unidas), premiaron a los 27 proyectos finalistas del "Equator Initiative". Entre éstos a la alianza de la comunidad selvática peruana eze'eja del pueblo "El Infierno", asociada con la empresa Rain Forest Expedition.

El objetivo del concurso, al que se presentaron casi 500 proyectos, era demostrar que se puede hacer negocio y desarrollar comunidades de manera sostenible. Cada finalista tuvo dos representantes, pero sólo uno de ellos tenía los gastos pagados. El segundo (como en el caso peruano) viajaba con fondos de la propia comuni-



■ Proyecto turístico de comunidad nativa de los eze'eja, del departamento de Madre de Dios, mereció galardón mundial

dad. Y valió la pena.

La ceremonia tuvo tanta energía, y los asistentes quedaron tan impresionados con la fuerza de cada comunidad, que el representante del PNUD anunció al final que el premio de US\$ 30 mil reservado para seis ganadores se daría para todos, es decir, todos fueron ganadores.

Miguel Pesha Toyeri y

Francisco Cala, del remoto poblado peruano "El Infierno", no entendieron muy bien el anuncio, pero luego se mostraron felices. Ellos estaban preocupados por el dinero que la comunidad había gastado en enviarlos, y ahora regresan con una estupenda noticia.

"El Infierno" es una comunidad mixta, integrada por los eze'ejas y colonos andinos. Para

llegar a la Posada Amazonas hay que manejar 40 minutos desde Puerto Maldonado, o navegar por río 3 horas.

EL PROYECTO

Es un convenio a 20 años con la empresa Rain Forest, ya vamos por 5 y hemos duplicado el número de turistas en nuestra posada. Para fines de 2002 esperamos llegar a 5000 personas.

¿Cómo organizan el trabajo?

Bueno, al principio no estábamos capacitados, teníamos la idea, pero nada más. Entonces logramos que se declare reserva natural a 30 mil hectáreas de nuestro territorio. Esto molestó a los madereros y cazadores de la comunidad, pero ahora ven los resultados y todos estamos contentos.

¿Cómo iniciaron el proyecto?

Con el señor Eduardo Nicander de Rain Forest Expedition firmamos un convenio en asamblea general, en 1996, y comenzamos a trabajar. Hoy la Posada Amazonas reporta beneficios para todos.

¿Cómo se distribuyen lo que ganan?

Es muy buena la distribución. El 30% del total va a reinversiones, de lo que queda se reparte 60/40 entre la comunidad y la empresa. Luego de lo de la comunidad, destinamos el 10% a educar a algunos de nuestros miembros en la universidad, y con el resto se paga a los trabajadores de la posada.

Además, hay beneficios indirectos. Recientemente tuvimos un proyecto de artesanías con el Banco Mundial, y formamos un albergue juvenil con el fondo Perú Canadá. Ahora logramos el apoyo del Estado, y ya hay un colegio secundario en "El Infierno".